



Conseil économique et social

Distr. générale
1^{er} décembre 2015
Français
Original : anglais

Commission du développement social

Cinquante-quatrième session

3-12 février 2016

Suite donnée au Sommet mondial

pour le développement social et à la vingt-quatrième

session extraordinaire de l'Assemblée générale :

thème prioritaire : repenser et renforcer

le développement social dans le monde

contemporain

Déclaration présentée par ANO « Organization » « Vector of Friendship », organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

Le bénévolat – un moyen efficace pour la diplomatie publique

Cette année 2015 est la date-butoir pour la réalisation des Objectifs du Millénaire pour le développement et le début d'un nouveau programme de développement. Les objectifs de développement durable proposés sont fondés sur les principes de l'universalité et de la transformation visant à ne léser personne. La réalisation des ambitions envisagées requiert la mobilisation de toutes les ressources disponibles et l'adoption d'une approche de mise en œuvre réellement axée sur les personnes. Parallèlement, la diplomatie publique est de plus en plus reconnue comme un moyen important pour mettre en avant de manière efficace les intérêts de la politique étrangère de chaque pays dans le contexte de la mondialisation des démarches politiques, économiques et sociales.

Le bénévolat est en passe de devenir l'un des moyens les plus efficaces de la diplomatie publique internationale parce que les stratégies de développement durable ne peuvent se réaliser sans la participation de la société civile.

Dans leur quête de mise en œuvre des objectifs de développement durable, les gouvernements doivent compléter leurs efforts par l'exploitation des capacités, de l'expertise et des compétences de la population d'une manière inédite et coordonnée.

Le bénévolat peut jouer un rôle prépondérant dans la gestion efficace du savoir, de l'expérience et des réseaux nécessaires à la constitution d'une diplomatie publique et d'un partenariat international couronnés de succès.

En raison de la mise en réseau précitée de bénévoles, le bénévolat et l'engagement citoyen et communautaire ont été identifiés comme étant des éléments importants du programme de développement pour l'après-2015 dans les rapports nationaux de consultation de plusieurs États Membres. Le bénévolat est un mécanisme mondial stratégiquement viable à travers lequel, à plus grande échelle, le programme de développement pour l'après-2015, y compris les objectifs de développement durable, peut progresser et un grand nombre de personnes peut contribuer à la planification d'un partenariat mondial.

Les associations, les réseaux et les plateformes de bénévolat continuent à se développer et à se renforcer, au niveau national, régional et mondial. Cela permet la coopération entre les secteurs, les communautés et les pays dans le but d'élargir les structures de bénévolat, d'échanger les bonnes pratiques en matière de gestion et de formation au bénévolat, d'échanger des données et les résultats de travaux de recherche et de promouvoir le bénévolat au service du développement.

Ainsi, afin de réduire les inégalités entre les pays, il est nécessaire de continuer à développer des programmes d'échange internationaux de bénévolat. Différents groupes sociaux devraient être associés aux activités bénévoles. Adhérer à l'objectif de développement durable permet d'effacer les barrières entre tous les groupes sociaux des différents pays.

Comme la population juvénile est à son taux le plus élevé depuis toute l'histoire de l'humanité, et que les jeunes sont démographiquement majoritaires dans de nombreux pays (en particulier dans les pays en développement), les

gouvernements accordent une priorité au bénévolat des jeunes. Le mouvement de bénévolat des jeunes inspire non seulement le développement personnel et élargit les perspectives d'emploi, mais il associe également un pourcentage élevé de la population dans des activités productives qui favorisent la paix et le développement des relations internationales.

Les organisations bénévoles et les organisations de jeunes axées sur la communauté participent activement à l'amélioration de la diplomatie publique en Russie.

À notre avis, l'intégration active et effective des jeunes dans la vie sociale et dans les processus de prise des décisions importantes est un point primordial pour le développement durable de notre planète tant au niveau local que mondial.

Ainsi, il est évident que l'intégration de jeunes socialement responsables dans les questions de planification et de construction de l'avenir par le dialogue international est nécessaire pour un développement plus efficace de la communauté mondiale dans tous les domaines.

Aujourd'hui, une attention particulière est accordée à l'introduction, à partir de l'âge scolaire, d'une approche civique active, qui initie les enfants et les jeunes aux activités de bénévolat. Le bénévolat à l'école et à l'université motive ceux qui le pratiquent pour rester actifs dans le bénévolat tout au long de leur vie. Le programme de développement des initiatives sociales des enfants et des jeunes dit « Cahier de l'amitié » (mis en œuvre dans 43 régions de la Fédération de Russie) en est une excellente illustration.

Il importe également de reconnaître les organisations actives de jeunes axées sur les communautés, qui fonctionnent comme des structures nécessaires à l'établissement d'un partenariat entre les jeunes au niveau international, pour améliorer et augmenter l'efficacité de ce partenariat sur les questions liées à la paix, à la sécurité et au développement durable.

Pour développer la diplomatie publique des jeunes, il existe en Russie des actions qui visent à :

- Assurer aux jeunes l'accès à l'information nécessaire pour qu'ils puissent optimiser leur potentiel dans les processus de prise de décision;
- Informer les jeunes sur leurs droits et leurs devoirs; les aider dans le processus d'inclusion dans le bénévolat (écologique, social et autres);
- Soutenir et reconnaître les associations de jeunes bénévoles, qui œuvrent au niveau international, grâce à des programmes de soutien financier, pédagogique et technique;
- Valoriser les investissements des jeunes dans la formulation, la mise en œuvre et l'élaboration de stratégies et de plans nationaux consacrés aux intérêts de la jeunesse. Le bénévolat aide à prendre en compte l'intérêt des jeunes dans la mise en œuvre d'un nouveau programme pour le développement durable;
- Trouver de jeunes dirigeants pour la société civile.

Les avantages qu'ils ont en retour sont l'autonomisation, l'acquisition de compétences en matière de gestion, l'employabilité et le dévouement en matière d'engagement civique.

Les idées et l'énergie des jeunes aident la communauté mondiale à améliorer la qualité de vie.

Cependant, le véritable défi est que le bénévolat – qu'il soit national ou international, spécialiste ou local, impliquant des personnes âgées ou des jeunes, évoluant dans le secteur public ou privé, sur site ou en ligne, formel ou informel – demeure sous-utilisé en tant que ressource importante pour la paix, le développement durable et le bien-être humain. Les progrès ne seront faits qu'en reconnaissant le rôle du bénévolat dans l'adhésion des personnes pour la réalisation de la paix et du développement durable.

Deux grands événements relèvent toute l'importance du bénévolat comme outil d'une diplomatie publique efficace : le forum international « Volontaires de Russie » et la conférence intitulée « Bénévolat : outil de transformation sociale » sont des événements destinés à la formation de réseaux internationaux fondés sur le partenariat et le respect.

Nous souhaitons proposer que ces deux événements soient soutenus et considérés comme des forums pour débattre des questions importantes du programme des Nations Unies avec la participation active des structures de l'ONU.
